

on ne diagnostique la grossesse extra-utérine qu'après l'apparition de symptômes graves, et que, si l'on veut relire les faits publiés, on verra quelles difficultés on a rencontrées en tentant l'ablation du fœtus par la gastrotomie : adhérences de toutes parts, développement considérable du système vasculaire et hémorragies graves et difficiles à arrêter qui en découlent. (*Med. Times and Gazette*, 6 janvier 1872).

---

EMPLOI DES BAINS TIÈDES DANS LA PETITE VÉROLE—par le professeur STOKES, de Dublin.—L'auteur conseille l'emploi prolongé du bain tiède dans ces cas de varioles confluentes qui s'accompagnent de larges décollements épidermiques avec odeur fétide et état général grave ; c'est, suivant lui, un moyen souvent héroïque auquel beaucoup de malades ont dû la vie. Voici un cas qu'il cite à l'appui :

Il s'agit d'un homme atteint d'une variole extrêmement confluente presque sur toute l'étendue du corps ; la surface cutanée n'était plus qu'une plaie comme une large brûlure ulcérée ; en quelques points la peau avait un aspect noirâtre dû à des sussurations sanguines : la variole était hémorragique et l'odeur était extrêmement fétide et repoussante ; le pouls était rapide, faible et intermittent, et depuis plusieurs jours le malade était condamné. C'est dans de pareilles conditions que le bain tiède fut essayé. Le sujet y fut maintenu dans la position couchée, au moyen d'oreillers. L'effet produit fut instantané et merveilleux. Le délire cessa d'une manière magique et le malade exprima avec transport le bien-être qu'il éprouvait en demandant pourquoi on n'avait pas employé plus tôt ce moyen. La fétidité disparut complètement, si bien qu'en entrant dans la salle on ne se serait pas douté qu'il y avait là un varioleux.

On laissa le patient sept heures au bain, temps pendant lequel on lui administra du brandy jusqu'à commencement de quelques symptômes cérébraux. Au sortir du bain, la peau était propre et les ulcerations d'un bon aspect. Les choses furent répétées le lendemain, et alors, pour la première fois, le malade put dormir tranquillement. A partir